



# La Voz de Guadix

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA CIUDAD Y SU DISTRITO.

**Suscripciones.** En Guadix, un trimestre, SEIS reales.—Fuera, SIETE id.—Ultramar y Extranjero, VEINTE reales semestre. Número suelto 15 céntimos de peseta.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,  
**D. ANDRÉS AGUILERA Y VERA.**  
1—NUEVA—1.

**Inserciones.** Anuncios de todas clases á precios convencionales. Los de arrendamiento y venta de fincas, gratis, siempre que no excedan de 4 líneas. Pagos anticipados.

Se publica los días 7, 15, 24 y último de cada mes.

Año I.

GUADIX. Domingo 15 de Octubre de 1882.

Núm. 21.

## EL FERRO-CARRIL.

Hemos seguido paso á paso las manifestaciones de la prensa con respecto al proyectado de Linares á Almería y aunque alguna vez llevados de las alagüetas esperanzas que nos hicieran concebir los Ingenieros Franceses Mrs. Filleul y Sempey con respecto á la inmediata aproximación de la estación Guadix á la Ciudad, hemos espuesto franca y lealmente nuestras noticias; habrán observado sin embargo, nuestros lectores, que apesar de lo interesante que es la construcción de esta línea para la comarca de Guadix y su distrito, siempre procuramos eludir toda manifestación por nuestra parte que revelara el entusiasmo que sentíamos por la realización de tan importante obra. Un vago presentimiento nos gritaba desde el fondo de nuestro corazón no solo que la construcción de ella, favorable á Guadix, tropezaba con grandes escollos é insuperables obstáculos, sino que al proyecto se habrían de oponer otros no menores que, si no lo imposibilitan en su realización práctica, por lo menos lo dilatarían cuanto posible fuera, á fin de contrarrestar los perjuicios que esa línea habría de ocasionar á otras empresas del mismo ramo.

Tampoco nos atrevimos á esponer nuestras dudas y desconfianzas, por que temíamos entiviar el buen deseo que animaba á las empresas constructoras que se disponían á tomar parte en la subasta que propiamente calificada por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento de *simulacro de subasta* había de tener lugar el 29 del próximo pasado mes de Setiembre; y sin embargo, cuanto mayores eran los preparativos que observamos, cuando veíamos que una casa constructora de Ferrocarriles de la formalidad, capital, crédito y buenas condiciones de la de Mr. Filleul y Compañía se aprestaba con la prontitud y acierto con que hace todas sus operaciones al estudio de la vía proyectada de Linares á Almería, llevando sus trabajos hasta el punto de pensar en desviaciones buscando la economía en el proyecto á fin de poder presentar en la subasta proposiciones ventajosas al Gobierno; cuando leíamos con tanto gusto como interés el anuncio de los festejos que

preparaba la rica y olvidada provincia de Almería para el caso de que hubiese postor rematante en la dicha subasta y que poseído aquel pueblo del santo entusiasmo que caracteriza los pueblos meridionales de la Península, contaba ya y daba como un hecho la consecución de un fin tan apetecido como impacientemente esperado, más y más nos atormentaba el aguijón de nuestros presentimientos, mayores y más abultados se nos representaban los inconvenientes, dudas y desconfianzas que á veces sin razón ni motivo fundado nos asaltaban.

El telégrafo, esos nervios de nuestro globo de que el hombre se ha aprovechado para transmitir su pensamiento con la mayor velocidad imaginable, nos anunció en la tarde del 29 de Setiembre que la subasta del Ferro-carril de Linares á Almería había estado desierta, ó lo que es lo mismo, que nuestros temores y sospechas habían sido fundados; ¿Qué había sucedido? ¿Qué se habían hecho aquellos trabajos tan concienzudamente realizados por una empresa de tanta formalidad y crédito como la que regenta Mr. Filleul?

¿Que había resultado de aquellas ventajas que tan pródigamente se había asegurado concedía la última Ley sobre este Ferro-carril y que segun se decia le colocaba en tan favorables condiciones para conseguir su construcción? ¿Que inconvenientes habían surgido para que las empresas que estaban animadas á presentar proposiciones en la subasta dejaran de hacerlas? ¿Que circunstancias habían influido para este cambio tan repentino como inesperado? ¿Era acaso que estas empresas aspiraban á mayor lucro, dejando correr desierta la primera subasta para obtener despues el beneficio del aumento en las tarifas al hacer proposiciones en la segunda? ¿Y que empresa constructora que aspira á subastar una línea férrea reconociendo ventajas en su construcción y hallándose sola en el concurso deja perder la acasion de rematar á la expectativa de que si lo deja para despues obtendrá mayores beneficios sabiendo que para entonces quizá dos ó tres nuevas casas le han de hacer competencia, en cuyo caso no es dudoso que bajen los tipos de construcción y lo que se abentaje en el precio de ta-

rifas se pierda en el coste de las obras?

Desengañemosnos; en la subasta que debió tener lugar el 29 del próximo pasado mes de Setiembre, ocurrió algo y algo quizá grave que no ha llegado á nuestras noticias; pero que las tristes consecuencias de lo que fuera, desgraciadamente las toca este desventurado y casi olvidado país y mas tristemente las tocará aun, cuando entrados en el rigor del próximo invierno se note la falta de obras en que invertir los numerosos brazos que por la fuerza imperiosa de lo calamitoso del año han de quedar necesariamente paralizados.

Era mucha ventura para nuestra pátria lograr en tan críticas y graves circunstancias, como son las por que atravesamos, la construcción de una obra de tanta importancia y magnitud. Era mayor aun la dicha de ver realizarse esas obras en condiciones mas bentajosas y favorables de lo que habríamos de esperar segun el estudio aprobado del Sr. Trias, y por tanto, acostumbrados á ver truncarse la felicidad cuando mas próximos se está á conseguirla, habíamos aprendido á no hacernos ilusiones y dudábamos aun de la misma realidad. No fueron vanos nuestros temores. Los resultados han venido á demostrarlo, por mas que nos sean enteramente desconocidas las causas que hayan podido influir en nuestra desgracia.

Desgracia, si; no de otra manera puede calificarse la situación angustiosa y desesperada que aguarda á nuestro país. Háblase de muchas obras en él, pero ninguna será empezada antes de la entrada del nuevo invierno. La empresa constructora de la carretera de Vilches á Almería á mas de que venia muy paulatinamente realizando las obras del trozo Guadix á Ferreira, ha despedido segun nuestras últimas noticias quince ó veinte trabajadores en lugar de aumentarlos. Ya existen quince ó veinte familias mas sumidas en la miseria. No tenemos antecedente alguno de que se intente en esta Ciudad la construcción de obras de importancia capaces de ocupar brazos paralizados, como en otras ocasiones ha habido las obras del Colegio, las de la calle Nueva y otras. De presumir es, pues, que el invierno próximo revista los caracteres mas tristes y desconsoladores que haya presentado ninguno otro en años ante-

riores.

Si el ferro-carril de Linares á Almería no se realiza, si la carretera de Vilches á la misma Ciudad disminuye sus trabajos considerablemente á mas de tenerlos montados de una manera si se quiere reducidos en escala, si la Ciudad no se apresta á la construcción de obras en que inver, tir sus braceros, si las faenas agrícolas se encierran en los reducidos límites de la necesidad, si los impuestos territorial, industrial, de consumos, de cédulas personales y de sal se exaccionan con el rigor y puntualidad que se exigen y aglomerando el primer trimestre con el segundo, no es difícil calcular el cuadro aterrador de desolación y de miseria que con vivos colores se ha de presentar á nuestra vista.

Nosotros inspirados en el mejor deseo á fin de evitar los males y desgracias que pueden sobrevenir, desde las columnas de «LA VOZ DE GUADIX» clamamos con toda la energía de que es susceptible el mas acendrado patriotismo y la defensa de los intereses que voluntariamente nos hemos impuesto, llamando la atención del Gobierno y de las autoridades á fin de que pongan pronto y eficaz remedio, dando principio á obras y trabajos en que puedan ganar el sustento la multitud de padres de familia para quienes no existe otro recurso que sus brazos.

## LA CASA DE LAS DANZANTAS.

CUENTO DE MIEDO.

(Conclusion.)

Por causa de esta tan repentina y sorprendente metamorfosis, el jefe de la ronda practicó á la luz de la bujía, que tomó en su mano, un escrupuloso reconocimiento de el salón, sonó con sus descarnados nudillos todas las paredes y las halló macizas; hería con sus plantas el pavimento y hasta hubo de levantar algun sucio ladrillo que se hallaba despegado; miraba con insistencia las espesas maderas de la techumbre, como queriéndolas interrogar por aquellos preciosos objetos que un momento antes él mismo viera dentro de aquella tan dismantelada y sucia habitación y despues que nada pudo averiguar, creyendo que seria una ilusión de su acalorada mente dijo aquella palabra tan sentenciosa de esta clase de empleados.

—Vamos. Y encaminándose á la puerta seguido de sus esbirros atravesó el ancho corredor á cuyo paso algunos de los que les acompañaban, admirados de cuanto habian visto y sorprendidos de la lozania y fragancia de aquellos rojos claveles, cortaron á las macetas cinco de ellos, y silenciosos y taciturnos llegaron todos á la puerta foral y prévia una despedida más ágría que dulce deslizaron calle abajo sin cuidarse de si se cerraba ó no tras ellos el enorme porton de aquella fatídica casa.

No bien llegaron al extremo inferior del callejon, deteniéndose el jefe dijo á sus subordinados.

—¿Qué os parece del fiasco que nos han dado en esta maldita casa?

—Señor; contestó uno de ellos: que todos á porfía esperábamos su orden para haber conducido atados esos dos viejos repugnantes al Santo Tribunal, puesto que más clara no puede estar la brujería y como prueba más acabada y perfecta de ella, ved aquí que yo he cortado un clavel de las macetas que había en el corredor y al salir por la puerta de la casa he notado que no es clavel lo que traigo en la mano. Y aproximándose á una de las linternas que llevaban, exhibió ante todos el objeto, y cual no seria el estupor y espanto de la ronda al cerciorarse de que lo que enseñaba el esbirro era la nariz separada de una cabeza humana que aun vertía sangre. Ciegos de cólera se disponían á volver á la casa cuando otra voz dijo:

Aguardemos Sres., y veamos en que se ha convertido otro clavel que yo tambien arranqué á las macetas. Pre-

sentólo y resultó ser la faldeta de una casaca que á juzgar por el color y clase de su paño, se convino por unanimidad que correspondia á la que mas comunmente usaba el Corregidor Letrado de la Ciudad.

Por el mismo orden fueron exhibiéndose los cinco claveles cortados, y otro apareció ser un dedo separado de una mano humana, otro de ellos se habia convertido en la oreja al parecer de una mujer joven, de la cual colgaba un precioso pendiente de oro cuajado de gruesas puntas de diamantes, sobre montura de plata, al estilo antiguo, y el ultimo de los claveles presentados era la cruz que pendiente del rosario, acostumbraba á llevar colgado de la cintura el Inquisidor Mayor de la Ciudad.

Volvieron todos precipitadamente en direccion á la misteriosa casa y hallando francas todas sus puertas, penetraron en ella recorriendo sus muchos y grandes aposentos y ni ya existían dentro los personajes que antes en ella vieron, ni ménos estaban las macetas sobre el barandado del corredor. Habíase quedado tan absolutamente dismantelada aquella fatídica morada que ni aun las telas de las arañas que empolvadas se cruzaban de pared á pared, estaban en el sitio en que un momento antes las hubieran visto. Cansados de buscar y rebuscar sin saber qué buscaban, les sorprendieron los primeros claros del día y cuando se disponían á abandonar el recinto saliendo de la encantada calleja, de repente y como producida por cien ó más personas, oyóse una tremenda cencerreda entre cuyos instrumentos se distinguan claramente los sonidos de más de treinta almireces, otras tanta bocinas, cencerros, boladeras de carros y demás aparatos que comunmente se usan en esta clase de orquestas ridiculas. Y como este ruido y la algazara consiguiente de gritos, chillidos y grandes voces partieran de la reseñada casa, pasaron de nuevo á ella y cuando calculaban sorprender la ridícula orgia dentro de una habitación, penetraban en la misma y alejábanse en seguida el tumulto haciéndole aparecer en otra inmediata.

Alzó el sol su dorada cabellera sobre el horizonte y un espantoso estampido como si hubiese sido producido por la detonacion de un columbiad hizo estremecer y temblar toda la casa hasta en sus cimientos y cesando inmediatamente despues todos los ecos, vieron obligados los agentes de la autoridad á abandonar aquel tan mudo entonces edificio como ruidoso y algazarero antes, corridos y avergonzados de la mala vuelta que les dieran en aquella madrugada cruel, y del pésimo resultado que habian dado todas sus pesquisas.

Partieron de allí derechos á la casa del Corregidor Letrado á darle parte de lo ocurrido y halláronle con su casaca intacta, si bien confrontado el paño de la *faldeta clavel*, resultó ser de la misma clase y en igual estado de uso. Los esbirros de la Santa Hermandad practicaron idéntica confrontacion con la cruz del rosario del Inquisidor Mayor y dió análogos resultados. Unicamente no se pudo averiguar á quien podrian pertenecer aquella oreja con sarcillo, aquel dedo y aquella nariz que mandó el corregidor que se enterrasen fuera de sagrado, no sin apropiarse como cuerpo del delito, el precioso pendiente.

Continuó abierta la casa por espacio de muchos meses sin que se volvieran á sentir aquellos trastornos y sin que se pudiera averiguar por ninguna de las autoridades cual ó cuales fueran las causas que los produjeran y el vecindario en tanto al corriente de todo lo sucedido miraba con tal prevención el teatro de aquellas bruñerías, que dada la oracion, ni un solo ser humano se atrevía á pasar por la puerta de aquella casa y si alguno que vivía á la parte superior de ella, tenia necesidad de pasar de noche por la misma, daba la vuelta por la calle del Recreo y evitaba con ello el temeroso é imponente escalofrío que producía solo el recuerdo de tales escenas.

Sin duda por el largo transcurso de tiempo y porque acaso la necesidad de albergue obligó á alguien de quien la tradicion nada dice, se introdujo en la casa y no solo la moró, sino que se apropió de ella, por lo cual se ha venido transmitiendo y hoy se encuentra habitada sin que desde hace muchos años se haya vuelto á hablar de la historia de esa sombría casa.

Esto es, hijos míos, lo que las tradiciones antiguas nos han legado con respecto á ella. Muchos de los cuentos de esta rara historia me parecen inverosímiles, pero como me lo contaron os lo cuento, debiendo advertiros

que jamás esta bruñería, ni duendes ni martinicos fueron otra cosa que inventadas patrañas de algunos Señores que con ello se proponían, bien alejar al público de ciertos y determinados sitios para lograr en silencio la realizacion de alguna travesía aventura, ó bien infundir ciertos temores en la gente ignorante para estraviar la opinion con respecto á ciertos actos ilícitos que esos mismos Señores ejecutaban; pero que desde que se inventó la pólvora y desde que cada hombre es un arsenal que puede muy bien embutir una onza de plomo á una sombra, no son tan frecuentes las apariciones de esos seres fantásticos, ni se dan casos como el que os he contado.

ANDRÉS AGUILERA Y VERA.

## VARIEDADES.

La junta organizadora del cuerpo de bomberos de esta Ciudad ha acordado en vista de los pocos fondos que se recaudan en las casas nombradas, que procedan estas á la entrega de los recaudados al tesorero general de la misma D. José María Perez y que la espresada Junta asociada de las personas que crea convenientes postulen de casa en casa y por Parroquias, á fin de allegar cuantos fondos mas sean posibles al logro del fin para que ha sido creada.

\*\*

Por la recaudacion de Contribuciones de esta Ciudad se ha hecho saber al público que durante los dias 14 15 y 16, de nueve á dos de la tarde, está abierto el pago del impuesto sobre la sal y que trascurridos dichos dias se exaccionarán las costas correspondientes.

\*\*

Se estan arreglando en el convento de S. Diego varias habitaciones con destino á las oficinas de los cuadros de la Reserva y Deposito de esta Ciudad. La verdad es, que era de todo punto preciso la instalacion de estas oficinas en lugar adecuado, pues que acomodadas en uno de los salones del Ayuntamiento, no solamente están estrechas y en malas condiciones, sino que reducen las dependencias del Municipio.

\*\*

Hemos recibido un ejemplar de la preciosa leyenda histórica titulada «La Enramada de S. Juan» que ha tenido la amabilidad de dedicarnos su autor D. Luis Canale. El precio de este pequeño libro es el de 50 cént. de peseta y se vende en las principales librerías de Madrid.

\*\*

El tiempo se nos muestra cada vez más reveladamente seco. Hace unos dias llovió muy poco y esperábamos la variacion por mas que el barómetro no la iniciaba marcadamente. Hánse retirado las nubes y obsérvase la tendencia al buen tiempo que aleja por ahora toda probabilidad de lluvia. Despues de un verano tan escesivamente seco no es difícil conjeturar las pésimas condiciones en que se presentan los nuevos sementeros si el otoño no vuelve lluvioso en abundancia.

\*\*

Nos dicen del establecimiento balneario propiedad de la Excm. Sra. Marquesa viuda de Guadalcarzar titulado baños de Alicum, que se encuentra muy animado y concurrido. Además de otra multitud de familias que de esta Ciudad se hallan en él, partieron con direccion al mismo el dia 11, la familia del Sr. Juez de 1.ª instancia de este Partido. Estos baños templados son muy apropósito para corregir las fuertes irritaciones.

\*\*

En la noche del 10 de los corrientes, un amigo nuestro ha tenido el gusto de saludar á los Sres. Ingenieros de la Sociedad «Crédito general de Ferro-carriles» cuyo paso por esta Ciudad tiene por objeto el examen para el trazado de la línea Férrea de Murcia á Granada, encontrándose dichos Sres. animados de los mejores de-

seos para dentro de los límites que permita la parte facultativa, aproximar la Estación *Guadix* á esta población todo lo posible, lo que consignamos con gusto dando desde las columnas de nuestra publicación las más cumplidas gracias á expresada comisión.

\* \*

Tales eran los extremos á que habíase llegado con las exigencias de la banda de música marcial en esta Ciudad que parece se ha rescindido el contrato que esta tenía con el Ayuntamiento, por cuya causa se ha disuelto la expresada banda. Sentimos en el alma que los disgustos se lleven á tan exagerado término, pero no nos es posible dar detalles sobre este hecho, por que á no dudarlo, heririamos susceptibilidades que no estamos en el caso de lastimar.

\* \*

No se observan preparativos algunos en el Liceo Accitano para que en la próxima temporada de invierno se den los recreos acostumbrados. Parece que los señores aficionados se hallan un tanto retraídos sin duda por que la sociedad no acogió la propuesta que á la misma hiciera una compañía dramática, de dar funciones en el local. Ello es, que los socios que pagan al corriente sus mensualidades y que no otra cosa disfrutan de la dicha sociedad, se verán privados en el próximo invierno de los recreos de costumbre. En cambio existen en caja más de tres mil duros en efectivo. ¡Adelante!

\* \*

Se está verificando la vendimia en los viñedos de esta Jurisdicción con la anticipación que se acostumbra y que seguramente esta anticipación es sin disputa una de las causas que más influyen en la mala condición de nuestros vinos, haciéndolos resultar flojos en fuerza, lo cual no obsta para que sean de un gusto y olor tan agradables y sanos; pero que la falta de fuerza impide el poderlos trasportar, lo cual acaso se pudiera conseguir si la uva se dejase en la vid madurar el tiempo preciso y se hiciera la recolección en las condiciones en que se realiza en todas partes. Los cosecheros alegan para justificar esta anticipación que si se dejara la vendimia para época posterior, cuando acudieran á la uva no existiría ya ninguna; pues por efecto de lo mal custodiadas que están las viñas y la multitud de animales dañinos que por ellas campean, desaparece la mitad del fruto. Es lo cierto que este importante ramo de la riqueza del país carece del valor que tendría si nuestros caldos se pudieran esportar.

\* \*

Hemos recibido el nuevo periódico que vé la luz en la Capital de Granada, titulado «LA PULGA» cuya visita le devolvemos estableciendo gustosos el acostumbrado cambio.

## GUASAS.

A los redactores de «La Voz» les ha salido un fiscalito, pero ¡qué fiscalito!

Ahí es nada. Figurense que, nuevo Júpiter, lanza sus rayos..... desde la Luna, con lo cual dicho se está la fuerza con que deben llegar aquí abajito, capaces por lo menos de hacer cenizas á Guadix entero.

Y ¡luego dicen que en la Luna no hay habitantes! Vayan ustedes á creer semejantes paparruchas.

D. Ciruelo, que así se firma, nos ha metido tal miedo que no nos atrevemos á contestarle no fuera á darle la idea de soltarnos una acometida con las traseras.

Este rorro firma sus escritos en Madrid para darnos á entender que bebe el agua del Lozoya; pero apuesto doble contra sencillo á que el agua que bebe es la de la fuente de la Plaza á cuya mona le ha cobrado tanto cariño que, horas enteras, la está contemplando como si fuera la dueña de sus pensamientos y, ¡Oh ave rara! tendría que ver la mona de la Plaza convertida en baronesa casada con D. Ciruelo.

\* \*

De algun tiempo acá vamos progresando en Guadix

de una manera que ya somos la envidia de los países más adelantados. Construida la plaza de abastos y organizado tan brillantemente el cuerpo de bomberos se piensa nada menos que en hacer la población toda de nueva planta. El plano de esta futura Londres ya lo terminó el famoso Solsona habiendo llamado la atención de cuantas personas lo han examinado.

La corporación municipal ha oficiado á todas las sociedades que tienen *guita* para que coadyuven con la medida de sus recursos á llevar á cabo tan noble propósito.

La señal la ha dado ya el Ciruelo, pues sabemos que sus individuos han comisionado á un arquitecto para construir ¿qué dirán ustedes? Pues nada menos que un retrete. ¿Si será D. Ciruelo el alarife?

Los aficionados al verso y á la música darán representaciones, por el dinero, se entiende, cuyo producto se aplicará á dicho objeto, y para que haya más concurrencia se pondrán en escena aquellos dramas que más ruido han dado.

Ya verán ustedes como D. Ciruelo no dejará de hacer su papel de gato meón ó por lo menos de traspunte, pues el nene es un estuche y sirve lo mismo para un barrido que para un fregado y es capaz hasta de.... dar la castaña á su baronesa.

## POR PURO PASATIEMPO.

### TRES RETAZOS.

#### I.

En «El Sol de media noche» pues se titula «La Luna» el periódico á que aludo, muy gracioso sin disputa, que vé la luz... digo, no; que vé las sombras oscuras, y las disipa en gran parte con la luz que ella figura tres veces en cada mes, á dos pequeñas columnas y en cuatro folios raquíuticos pero *escritos* con holgura, vemos dos composiciones (para su autor cual ninguna;) y al ver su rima imperfecta, no cabe la menor duda que sean dignos, muy dignos del Periódico «La Luna» que inserta lo que á la luz no dará la prensa nunca, que en caracteres de imprenta no hay composición alguna tan reñida con el arte, de redacción tan insulsa, que lo que dice, lo dice solo por que se figura que solamente en la *Corte* puede haber quien le discuta.

#### II.

Como en su *modestia* dice que con escritores tales como los tiene «La Voz» enronquecerá al instante, le contesto, que remita un carro de originales (mas correctos que la muestra;) y tal vez con versos tales, se le quite la ronquera y escuchemos sus canteres, tan sonoros... cual el eco de *una* que dicen bastantes personas serias, há tiempo paróse en aquestos lares.

Con esto se evitará que muerta la «La Voz,» lo llamen á darle la complacencia que asista á sus funerales y vaya hasta el cementerio

á decir *Requiem in pace*, como «La Luna» ha creído que es muy posible que pase.

No es difícil, pues la vida no nos la asegura nadie; mas le digo, que «La Luna» la miro en cuarto menguante; pero ésta no morirá, que al dejar de publicarse, no encontrará quien le diga ni aun siquiera «en paz descansen» pues como no tubo vida no puede llorarla nadie.

Si que soy Flores dudáras,  
Y que Espinas soy creyéras.....  
Con más razon lo digéras  
Como hacía mí te acercáras:  
Pues que espinas te claváras  
De esas que dan sinsabores:  
Con que, sabed redactores  
De **LA LUNICA LUNERA**,  
Que quien decirme algo quiera  
Firme cual yó.

DIEGO FLORES.

### CHARADA.

El niño al decir *primera*,  
es natural que *una dos*  
á *dos segunda*, y es justo  
dar este pago á su amor.  
Un golpe con *dos y tres*  
á *prima cuarta* di yó  
sin querer, y está al llorar,  
me puso de mal humor,  
y me dijo: «aunque atraveses  
por alcanzar mi perdon  
de *tres cuarta* á *tercia cuatro*  
el mundo, no seré yó  
la que perdone esta falta:  
y en esto bien demostró,  
por su estatura, su espíritu,  
y su fortaleza atroz  
que el tobo de mi charada  
era esta mujer, lector.

D. Flores.

Solucion á la charada del número anterior.

### MAR-TE.

### CULTOS.

Los días 15 y 22 Jubileo en la Iglesia de la Inmaculada Concepcion cada uno de los días por un devoto en sufragio de sus difuntos.

### MERCADO PÚBLICO.

#### ALHONDIGA DE PRODUCCIONES LOCALES.

Precios de la semana última.

Trigo.	fanega, de . . . . .	58 á 60 rs.
Cebada.	» de . . . . .	34—35 »
Centeno.	» de . . . . .	»—46 »
Maíz.	» de . . . . .	56—57 »
Habas.	» de . . . . .	48—50 »
Habichuelas.	» de . . . . .	»—» »
Garbanzos.	» de . . . . .	65—70 »
Cañamon.	» de . . . . .	»—60 »
Cañamo.	arroba, de . . . . .	40—42 »
Aceite.	» de . . . . .	48—50 «

# SECCION DE ANUNCIOS.

**SE ARIENDAN** tres suertes en la Colonia D. Luis, Hernanvalle. Consta cada una de quince fanegas tierra de vega, sesenta de secano, casa y corrales. Los labradores están exentos de toda clase de contribucion y sus hijos lo están del servicio militar.

## LA VOZ DE GUADIX.

PERIÓDICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA CIUDAD Y SU CIRCUNSCRIPCION.

Director y Administrador: D. ANDRÉS AGUILERA Y VERA.

1.—Nueva,—1.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Guadix, un trimestre . . . 6 rs.  
Fuera id. . . . . 7 rs.  
Ultramar y Extranjero, id. . . 10 rs.

INSERCCIONES.

Anuncios á precios convencionales. Los de arrendamiento y venta de fincas, gratis, siempre que no escedan de 4 líneas.

Los números sueltos 15 cénts. de peseta y atrasados 20.  
Se expenden en la redaccion de este Periódico.

**EN LA IMPRENTA DE ESTE** periódico se han impreso las hojas de recibos talonarios para los impuestos Vecinal y de Consumos y se venden á 16 rs. el ciento de cada clase. Hojas sueltas cinco céntimos de pesete.

## EL MOTIN.

PERIÓDICO SATÍRICO SEMANAL CON CARICATURAS.

Precios de suscripcion.

MADRID.

Un trimestre . . . . . 2 ptas. 50 cénts.  
Un semestre . . . . . 5 »  
Un año . . . . . 10 »

PROVINCIAS.

Tres meses . . . . . 3 ptas. »  
Seis . . . . . 5 -50  
Un año . . . . . 10 »

Extranjero y Ultramar 5 pesos.

Número suelto, 15 cénts.; atrasado, 25.

ADMINISTRACION

S. BERNARDO, 94, PRIMERO, DERECHA.

Las suscripciones empiezan en 1.º de mes, y no se servirán si al pedido no acompaña su importe.

Los libreros y comisionados recibirán por las suscripciones que hagan, el 10 por 100.

La correspondencia al Administrador del periódico.

Centros de suscripcion en Madrid: libreria de los señores Hijos de Fé, Carrera de S. Jerónimo, núm. 2, y de Gaspar, calle del Principe, 4.

En Guadix véndese en la papelería de D. Francisco Navarro.

## MARQUESADO DE CORTES.

ADMN. DE GUADIX.

Se venden dos pedazos de Olivar en Cabrilla, en muy buenas condiciones para el comprador.

La misma administracion enagena setecientos cincuenta y cuatro álamos negros, de ellos setecientos once maderas y cuarenta y tres para leña.

Para más detalles dirigirse á D. Enrique Solsona, Puerta alta.

## LAS EXTRAVIADAS—Cuadros del natural—

2.ª parte del estudio critico «La Mujer,» por D. E. Rodriguez-Solis.  
Esta obra forma un bonito tomo de 270 páginas, en 8.º francés y se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

**SE VENDE** una partida de CAÑAMO de superior calidad; para verlo y su ajuste, acudir á esta Redaccion.

## LABORATORIO QUÍMICO.

de

**D. JOSÉ AGEA,**  
INGENIERO INDUSTRIAL.

Calle de Mendez Nuñez, núm. 13.—ALMERÍA

Ensayos y análisis de toda clase de minerales y materias industriales.

## IMPRENTA

LIBRERÍA, ENCUADERNACION

Centro de suscripciones

DE

DIEGO FLORES PONS.

Aun cuando esta casa no ha dejado NI UNA sola obra incompleta de la muchisimas que se ha comprometido á servir por espacio de veinte años, de los cuales la mayor parte ha sido único corresponsal en esta Ciudad y que no ha mucho tiempo dejó este cargo por falta de personal para el objeto, en vista del sin número de indicadas obras que otros Corresponsales han dejado incompletas, por razones que ignoramos, el dueño de dicho establecimiento se ofrece á completar todas cuantas no lo esten y existan los establecimientos editoriales que las publicáran, sin por este servicio interesar aumento alguno sobre el precio que indiquen sus cubiertas.

**LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA.**—Obras publicadas, que se hallan de venta en este establecimiento tipográfico al precio de cinco reales tomo.  
SECCION CASTELLANA.

*Los Trabajos de Jesús,* por Fray Tomás de Jesús, consta de 3 tomos de 300 páginas cada uno, 15 rs.

*La Conversion de la Magdalena,* por Malon de Chalde, consta de 2 tomos de 300 páginas cada uno, 15 reales.

*El Principio Cristiano,* del Padre Rivadeneyra, consta de 1 tomo de 380 páginas, 5 rs.

*El Filósofo Rancio,* del Padre Alvarado, consta de 6 tomos de 320 páginas cada uno, 30 rs.

*Hechos políticos y religiosos del que fue duque de Gandia S. Fracisco de Borja,* por el Padre Eusebio Nicremberg, consta de 2 tomos de 320 páginas cada uno, 10 rs.

*Obras de S. Francisco de Borja,* publicadas por el Padre Eusebio Nicremberg, consta de 1 tomo de 320 páginas, 5 rs.

*El Orinoco Ilustrado,* por el Padre Gumilla, consta de 2 tomos de 300 páginas cada uno, 10 rs.

## EL GRAN GALEOTO. DRAMA.—Su autor Rafael Ginar de la Rosa, con una carta del Excmo. Sr. D. JOSÉ ECHEGARAY.

Basta el título de esta novela, unido al recuerdo del mayor de los triunfos escénicos de nuestros tiempos, para que el público la acoja con entusiasmo y verdadero interés. El Sr. ECHEGARAY, al aceptar, en la carta que dirije al autor de la novela, su pensamiento, le pone el sello de su autoridad.

Esta interesante novela, que formará dos tomos, se publicará por cuadernos de ocho entregas, ó sean 64 grandes páginas, en buen papel y esmerada impresion, al precio de un cuartillo de real la entrega.

Toda la obra costará sobre cincuenta reales próximamente.  
Se suscribe en esta Ciudad, en la Imprenta y Librería de Flores, donde se encuentran entregas primeras.